

# El Molino Grob: una antigua industria ligada a la esencia de los unioninos

**La firma, creada en 1865, ha sido parte del motor económico de la zona. Estuvo dirigida por la familia fundadora, que lo vendió a Carozzi en 1997. Pero en 2011 retornó a manos sureño**

Crónica El Austral  
 cronica@australosorno.cl

El Molino Grob representa una de las industrias más antiguas de la ciudad de La Unión y desde hace décadas ha tenido una fuerte relación con la comunidad de la capital del Ranco. Su tradición se remonta a 1865. La familia Grob inició la industria molinera y la mantuvo por cuatro generaciones: Grob-Fritz, Grob-Westermeyer; Grob-Werner; y Grob-Fuchs.

En 1911, Teófilo Grob Fritz instaló un molino de trigo a cilindros, que en ese tiempo era el más grande del país. Como en esos años no existían camiones para trasladar productos del agro hacia los centros industriales, se recurrió al uso masivo de vehículos de tracción animal.

La totalidad de trigo llegaba desde los campos a sus bodegas mediante carretas tiradas por bueyes, vehículos primitivos de un eje y dos ruedas de madera, con capacidad de hasta 10 sacos de ochenta kilos cada uno. Miles de carretas se dirigían hacia el molino desde todos los puntos cardinales, especialmente en febrero, siendo necesario instalar bebederos especiales para bueyes.

Cuentan los vecinos más antiguos que en las calles de La Unión, desde muy temprano, “se escuchaba una sinfonía de chillidos” producidos por los ejes de madera sin lubricación. Sólo Pedro Duhalde arrendaba alrededor de 200 carretas para



EN LA IMAGEN APARECE EL SEGUNDO MOLINO GROB, EN 1880. DURANTE DÉCADAS EL TRIGO LLEGÓ EN CARRETAS TIRADAS

(hoy Colun), lansa, etcétera. Miembros de la familia fueron diputados, alcaldes, regidores e integrantes del Centro para el Progreso de La Unión.

## LA SIRENA

Todas las mañanas, a las 7 horas, se escucha en la ciudad de La Unión el ulular de la sirena del Molino. Este tradicional toque tiene una larga historia. Los señores Grob construyeron el moderno complejo industrial, siendo éste el más grande de Chile en aquella época. En ese

pito. Teófilo Grob Fritz empleó el mismo sistema en su molino para “despertar” a sus trabajadores. Como el molino era totalmente electrificado, y no se usaba vapor, se optó por una sirena de incendios que estuvo vigente hasta hace unos años.

La sirena del molino es idéntica en sonido con la del Cuerpo de Bomberos de La Unión y esto ha ocasionado más de algún hecho anecdótico. El vecino Humberto Moretti Rengifo, comandante del Cuerpo de Bomberos de ese entonces, solicitó



EL TERCER MOLINO GROB DE LA UNIÓN, CONSTRUI

destino.

En los años 1950-1952 residió en La Unión la familia Paul-

gran recesi

quiebra de  
de Nueva Y